



CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

ABRIL 2019

COSTA RICA



**UNIVERSIDAD DE
COSTA RICA**

IIS Instituto de
Investigaciones
Sociales

 **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, SocialismoHoy

▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

▲ **RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA ABRIL 2019**

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

TABLA 1. TIPOS DE ACCIÓN COLECTIVA. ABRIL 2019.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Concentración	26,8	11
Declaración pública	19,5	8
Reunión con autoridades	14,6	6
Denuncia ante entidades nacionales o internacionales	12,2	5
Bloqueo	9,8	4
Marcha	9,8	4
Asamblea	2,4	1
Campañas informativas	2,4	1
Otros	2,4	1
TOTAL	100	41

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2019. Cronología de la Protesta Social, Abril 2019. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 2. TIPOS DE ACTOR COLECTIVO. ABRIL 2019.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
GG. y OO. de trabajadores y trabajadoras	29,3	12
GG. y OO. de ambientalistas	14,6	6
GG. y OO. de vecinas y vecinos	14,6	6
GG. y OO. de estudiantes, madres y padres	12,2	5
GG. y OO. de ciudadanos y ciudadanas	7,3	3
GG. y OO. de campesinos, campesinas e indígenas	4,9	2
GG. y OO. de género	4,9	2
GG. y OO. de empresarios y empresarias	2,4	1
Otros	9,8	4
TOTAL	100	41

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2019. Cronología de la Protesta Social, Abril 2019. Costa Rica: IIS-UCR.

GG. y OO.* Grupos y/u organizaciones

TABLA 3. TIPOS DE DEMANDA. ABRIL 2019.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Defensa del medio ambiente	14,6	6
Mejora y/o defensa de los servicios públicos	14,6	6
Defensa de la educación	9,8	4
Defensa de trabajo y condiciones laborales	9,8	4
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes o decretos	9,8	4
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	9,8	4
Defensa y/o ampliación de derechos	7,3	3
En favor o en contra de concesión, apertura o privatización	7,3	3
Otros	17,1	7
TOTAL	100	41

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2019. Cronología de la Protesta Social, Abril 2019. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 4. TIPOS DE ENTIDAD. ABRIL 2019.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Ministerios	34,1	14
Gobierno en general	14,6	6
Órganos desconcentrados	12,2	5
Poder judicial	9,8	4
Instituciones autónomas	7,3	3
Entidad internacional	7,3	3
Empresas privadas	2,4	1
Población en general	2,4	1
Poder legislativo	2,4	1
Defensoría de los Habitantes	2,4	1
Otros	4,9	2
Total	100	41

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2019. Cronología de la Protesta Social, Abril 2019. Costa Rica: IIS-UCR.

▲ **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL** **ABRIL 2019¹**

▲ **LUNES 1**

Un grupo de vecinos y vecinas de las comunidades San Luis, Monteverde, La Piedra y La Zona en Siquirres de Limón bloquea desde las 3:30 de la mañana el paso por la ruta 32, en el sector de Freehold, Siquirres. Las y los vecinos exigen que el AyA instale el servicio de agua en sus comunidades e indican que mantendrán el bloqueo hasta que representantes de la institución se presenten en el lugar.

Vecinos y vecinas de las comunidades de La Milpa, Los Lagos y Guararí de Heredia, articulados en el Foro de Organizaciones Comunitarias, realizan el “Desfile de las sombrillas por los derechos de las mujeres”, en conmemoración del Día Internacional de la Mujer. Eugenia Núñez, integrante del foro, señala que “este desfile representa una oportunidad para enviar un mensaje como comunidad, que nos permita no solo conmemorar el Día Internacional de la Mujer y todas las luchas que se hacen día a día para conseguir que se reconozcan nuestros derechos (...) esperamos también que nos permita unirnos, reconocernos, para decirles a las otras compañeras ‘no estás sola’”.

Estudiantes del colegio nocturno Otto Hubbe se concentran en las afueras del centro educativo como medida de protesta contra la directora quien aparentemente acusó a las y los estudiantes de haber dañado y sustraído bienes de las instalaciones.

Un grupo de vecinos y vecinas de Cariari de Pococí se concentra en las afueras de las oficinas centrales del AYA en Pavas para exigir que se les apruebe el permiso de agua para iniciar con la construcción del proyecto de vivienda Astúa Pirrie. Manuel Salinas, representante del Foro Nacional de Vivienda, señala que “se les aprobó el proyecto hace tres años, pero al no iniciar comenzaron a investigar y se dieron cuenta que el asunto estaba varado en el AyA. Se les estaba pidiendo hacer una planta de tratamiento, pero al ser un proyecto pequeño, de 36 familias y una lotificación frente a calle, no tienen donde hacer la citada planta”. Asimismo, Idania Powell Quirós, una de las beneficiarias de este proyecto de vivienda indica que “la traba ha sido aquí en el AyA, que ha pedido muchos requisitos. Hemos estado en reuniones en las cuales todos los acuerdos fueron aprobados y a la hora de la firma final le ponen más cosas (...) el proyecto tiene entre 13 y 14 años desde que las familias fueron escogidas y años de aprobado, formalizado y todo, pero en el AyA se nos ha pegado todo”.

▲ **MARTES 2**

El SINTRAJAP se reúne con representantes de la JAPDEVA y el MOPT para firmar un acuerdo para la búsqueda de nuevos negocios que garanticen la continuidad de la operación portuaria de la JAPDEVA. Antonio Wells, secretario general del SINTRAJAP, señala que se impulsará la construcción del puesto de atraque 5-7 en la

¹ Cómo citar este documento: Alvarado, A. y Martínez G. 2018. Costa Rica Cronología de la Protesta Social, Abril 2019. San José: IIS-UCR. Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

terminal de Moín, la compra de equipo portuario, capacitación del personal e impulsar nuevas cargas a ser atendidas por la JAPDEVA. Asimismo, Wells indica que, “al parecer la nueva presidenta ejecutiva tratará de rescatar la carga que no debe ser atendida por la Terminal de Contenedores de Moín, como por ejemplo la carga mixta y la de carros, entre otros (...) Tratamos de garantizar el pan para nuestra gente, la lucha sigue”. Por su parte, el ministro de trabajo, afirma que “el acuerdo permite ver que el Gobierno de la República ratifica su interés y su compromiso para que JAPDEVA continúe siendo una institución portuaria y aproveche las nuevas condiciones y oportunidades que se generan en la provincia de Limón”.

Convocados por la Asociación por el Bienestar y Amparo Animal, un grupo de personas se concentra en la plaza de la Justicia, ubicada frente a los Tribunales del Primer Circuito Judicial de San José, para manifestar su rechazo a la liberación de un hombre sospechoso de haber asesinado cruelmente a un perro. El hombre fue llevado a la Fiscalía por agresión doméstica y la muerte cruel del perro, no obstante, quedó libre y sin medidas cautelares. Las y los manifestantes exigen la aplicación de la Ley de Bienestar Animal, la cual establece penas de tres meses a dos años de prisión a quien cause la muerte de un animal doméstico.

▲ **MIÉRCOLES 3**

Un grupo de mujeres limonenses integrantes de diversas organizaciones sociales se reúne con la Defensoría de los Habitantes para solicitar la intervención urgente en la provincia. En un documento presentado por estas mujeres se plasman una serie de preocupaciones ante la entrada en operación de la nueva TCM operada por APM Terminals y el cierre técnico de JAPDEVA. Laura Hall, vicepresidenta de la Asociación Universal para el Mejoramiento del Negro, señala que “no queremos que en la provincia de Limón se vuelva a repetir lo que se dio con el cierre del ferrocarril y la apertura de las estibas, por eso presentamos un grito de auxilio y de protección de los derechos y deberes de los habitantes”.

▲ **JUEVES 4**

En horas de la mañana, trabajadores y trabajadoras de la UNED protestan ante el Consejo Universitario de la institución, contra la reducción de la anualidad de 5,5% a 1,94%. Según la fuente consultada, la medida se toma saltándose lo establecido en el Estatuto de Personal y en el Estatuto Orgánico que rige a la universidad.

Manifestantes, convocados por la Mesa Sindical de Mujeres, se concentran con ollas vacías frente al Ministerio de Hacienda, en protesta contra la canasta básica establecida recientemente por esa institución. Las y los manifestantes expresan su disconformidad tras la exclusión de diversos productos como frutas y verduras, que ahora tendrán que pagar un 13% de impuestos. En la concentración participan agremiados y agremiadas a la ANEP, el SEC, el SINAE, la CTRN y la ANDE.

Debido a la imposibilidad de la nueva TCM de APM Terminals de manejar el flujo de barcos, lo cual ha genera-

do un caos vial en la ruta 32, Antonio Wells, secretario general de SINTRAJAP, solicita que el gobierno le permita a la JAPDEVA asumir parte de las cargas. Wells añade que “ellos pueden mover solo los full cellular container ship. Ellos nos quitaron las cargas nuestras, que son portacontenedores (carga mixta). De las cargas que está moviendo APM en este momento ninguna cumple con lo que dice el contrato (...) Esperamos que solucionen el asunto y que le permitan a JAPDEVA tocar carga para que se acabe el caos vial que hay en este momento. Desde APM está operando es así. Está costando salir y entrar a Limón. Uno dura 15 minutos de Limón a Moín, pero ahorita se están durando hasta 3 horas”

▲ VIERNES 5

Un grupo de vecinos y vecinas de Zapote bloquea el paso entre el parque Nicaragua y la Iglesia Católica de Zapote, para protestar contra los cortes del servicio de agua potable, en el marco del plan de racionamiento de agua que realiza el AyA.

Organizaciones ecologistas convocan a una manifestación para el jueves 25 de abril, frente al edificio de la Sala Constitucional, ubicado en Sabana Sur, como medida de presión contra las leyes relacionadas con el uso de plaguicidas en Costa Rica. Henry Picado, presidente de la FECON, señala que se han interpuesto más de tres recursos de inconstitucionalidad contra el decreto ejecutivo 41481-MAG vinculado con la actualización de registro de plaguicidas, por lo que esperan una pronta respuesta de la Sala IV.

▲ SÁBADO 6

Tras la aprobación de una moción en la comisión legislativa de Ciencia, Tecnología y Educación donde se libera a las empresas de realizar un pago al INA por el programa de educación dual, el SITRAINIA envía una carta a las y los diputados y a Carlos Alvarado, presidente de la República, solicitando que los empresarios de grandes compañías hagan un aporte de 120 mil colones mensuales y los de medianas de 60 mil colones. Ricardo Jara, secretario general del sindicato, señala que esta moción responde a los intereses de la UCCAEP y que ese pago se dirige al Fondo de Becas del INA, por lo que “proceder con lo solicitado por la UCCAEP, será el inicio de una muerte anunciada de una de las instituciones baluarte del sector productivo laboral de nuestro país”. Por su parte, la UCCAEP señala que en el 2018 dieron al INA 83 mil millones de colones, siendo este el aporte más significativo dentro del presupuesto de la entidad.

En una reunión, vecinas y vecinos de Goicoechea deciden manifestarse contra el irrespeto en los horarios de suspensión del agua anunciados por el AYA, en el marco del plan de racionamiento de agua potable. Las y los vecinos señalan que entienden los motivos de la suspensión del servicio de agua potable, pero exigen que se respeten los horarios establecidos para los cortes de agua.

▲ LUNES 8

Tras los atrasos de hasta 36 horas para el atraque de buques en la TCM operada por APM Terminals, la Corporación de Desarrollo Agrícola Del Monte S.A envía una carta a Andrea Rodríguez, presidenta ejecutiva de la JAPDEVA, solicitando que esta institución intervenga para que se realicen las operaciones portuarias con normalidad. En la carta se señala que solicitan la intervención de la JAPDEVA “con el objetivo de que se realicen acciones necesarias para minimizar los impactos en la exportación de fruta, sobre todo esta semana en la que se programa un volumen mayor al habitual por picos altos en la producción de melón y el requerimiento de fruta para la Semana Santa”.

▲ JUEVES 11

En el marco del acto cívico del 11 de abril, día que se conmemora la Batalla de Rivas, se reportan protestas por parte de ciudadanas y ciudadanos, quienes exigen agua potable, rechazo a los incrementos de los impuestos, entre otros temas.

El SINTRAJAP junto con José María Villalta, diputado del FA, presenta una demanda ante el Tribunal Contencioso Administrativo contra el Estado costarricense. En el alegato presentan una serie de acciones, supuestamente ilegales, realizadas por el poder ejecutivo en perjuicio de la JAPDEVA, entre las que destacan la violación por parte del MOPT de la autonomía administrativa de esta entidad como autoridad portuaria. Villalta señala que, “si lo que quiere el gobierno es cerrar JAPDEVA entonces que presenten el proyecto para hacerlo, pero que no lo hagan disimuladamente con acciones ejecutivas que asfixian la institución impidiéndole trabajar (...) deciden matar la institución con acciones ejecutivas ilegales y eso no lo vamos a permitir”.

▲ LUNES 15

En una reunión con Patricia Mora, ministra de la Condición de la Mujer, un grupo de vecinas y vecinos, en su mayoría mujeres, de la comunidad de La Carpio denuncia la responsabilidad del AyA en la muerte de siete personas durante un incendio registrado el 13 de abril en la comunidad de Roble Norte. Pese a que las investigaciones sugieren que se trató de un incendio ocasionado intencionalmente, el grupo sostiene que la falta de agua en el hidrante cercano dificultó la acción de los bomberos. La disponibilidad de agua en dicho hidrante habría formado parte de los compromisos del AyA con la comunidad. Ante esto, la ministra Mora se compromete a darle seguimiento a la denuncia. Asimismo, Mora manifiesta que cuando fue diputada de la República en el gobierno anterior (2014-2018), su oficina apoyó la firma de un compromiso entre la comunidad, el AyA y el IMAS relacionado con los problemas de desabastecimiento de agua.

Un grupo de extrabajadores de Sánchez Carvajal S.A. se presenta en las instalaciones de esta empresa constructora para sostener una reunión con representantes de la misma, en el marco de la disputa que mantienen por el pago de sus liquidaciones. Durante el encuentro, los representantes de los extrabajadores exigen un

adelanto de ¢250 mil colones para cada uno de los 67 extrabajadores, pero finalmente consiguen que la empresa les entregue ¢100 mil colones por persona. Por su parte, un representante de la empresa manifiesta que están sosteniendo negociaciones con el MOPT para que este les cancele una deuda por ¢1000 millones de colones correspondiente a las obras que la empresa ha desarrollado en la construcción de la carretera a San Carlos, las cuales se mantienen detenidas. Según el representante, el gobierno se ha mostrado anuente a pagar, lo cual les permitiría a ellos cancelar las deudas con los extrabajadores.

▲ **MIÉRCOLES 17**

Albino Vargas, secretario general de la ANEP, manifiesta que su organización se opone a la recomendación emitida por el FMI a Costa Rica, de proceder con un nuevo ajuste fiscal que permita equilibrar más la situación del país. Vargas señala que un grupo de representantes sindicales se reunió con Ravi Balakrishnan, jefe de misión del FMI, para exponerle la posición de los sindicatos sobre la situación fiscal en Costa Rica, pero que el funcionario decidió no considerar nada de lo discutido con la representación sindical, en el documento final que presentó. Asimismo, el dirigente sindical reitera que las clases trabajadoras y medias no podrían soportar una mayor carga de impuestos y que el problema fiscal en Costa Rica requiere de soluciones estructurales.

▲ **VIERNES 19**

Población nicaragüense residente en Costa Rica protesta este día en el país para exigir la salida de Daniel Ortega. Según la fuente consultada, las y los manifestantes marchan con dirección a la Catedral Metropolitana donde esperan reunirse con José Rafael Quirós, arzobispo de San José, para solicitarle que interceda ante el gobierno nicaragüense.

▲ **LUNES 22**

Representantes sindicales de las y los oficiales de Tránsito sostienen una reunión con autoridades del MOPT, en la cual manifiestan su oposición a la decisión del ministro Rodolfo Méndez Mata, de cambiar su jornada laboral de 8 a 12 horas. En el encuentro participan, entre otros, Steven Nuñez, ministro de Trabajo y Seguridad Social; Germán Marín, director de la Policía de Tránsito; y Lenin Hernández, secretario general de la CTRN. Este último manifiesta que el Consejo de Salud Ocupacional del MTSS, ha indicado que la jornada de 12 horas no es recomendable para oficiales de tránsito debido a las funciones que desempeñan.

El CONACOOOP presenta una denuncia ante el Ministerio Público contra el exdiputado Victor Morales Zapata y tres funcionarios del INFOCOOP por el supuesto delito de fraude de ley. El hecho se relaciona con la intervención que el gobierno de Luis Guillermo Solís ordenó en febrero de 2017 ante la denuncia de presuntas irregularidades en el CONACOOOP.

▲ MARTES 23

Un grupo de madres, padres y estudiantes de la escuela de la comunidad de Limón 2000, bloquea un carril de la ruta 32, precisamente a la altura de la entrada a su comunidad, para exigir mejoras en la infraestructura de su centro de educación. La protesta genera problemas en el tránsito y oficiales de policía se presentan en el lugar. Luego de una reunión con autoridades del MEP, el grupo de manifestantes decide terminar con la protesta. Entre los compromisos del MEP se señala que de inmediato trasladará recursos y equipos necesarios para cubrir las demandas más urgentes y agrega que la Junta de Educación de la escuela cuenta con un presupuesto de ¢1600 millones de colones para la construcción de un nuevo inmueble.

Personas que se autoidentifican como indígenas de la comunidad de Salitre, ubicada en Buenos Aires de Puntarenas, protestan en las afueras de Casa Presidencial para exigir que se les tome en cuenta en el proceso de diálogo que el gobierno mantiene con otro grupo de indígenas de los territorios de Salitre y Térraba, que han liderado procesos de recuperación de tierras en los últimos años. Las tensiones entre indígenas, no-indígenas y el Estado se han intensificado recientemente tras el asesinato de Sergio Rojas Ortiz en su casa de la comunidad de Yeri de Salitre, ocurrido el pasado 18 de marzo. Ante esto, autoridades estatales han mantenido encuentros con líderes indígenas de las recuperaciones en seguimiento de las medidas cautelares dictadas por la CIDH. Precisamente, el grupo que este día se manifiesta critica que no se les toma en cuenta en este proceso y denuncian que se les excluye por “no compartir las ideas de Sergio Rojas”. Renato Alvarado, viceministro de la Presidencia, recibe a las y los manifestantes, quienes declaran que el encuentro fue “más de lo mismo”.

▲ MIÉRCOLES 24

Personas ambientalistas y vecinas y vecinos de Pérez Zeledón y Turrialba manifiestan públicamente que el día siguiente estarán marchando en San José para exigir que se frene el proyecto hidroeléctrico San Rafael, a cargo de la empresa constructora HSolís. Estas personas ya han presentado una solicitud a Carlos Manuel Rodríguez, ministro de Ambiente y Energía, para que rechace la declaratoria de interés nacional de este proyecto de generación. Entre las organizaciones ambientalistas que apoyan la lucha se encuentran el Movimiento Ríos Vivos y la FECON.

Estudiantes del liceo de Chacarita de Puntarenas cierran el centro como medida de presión para que las autoridades del MEP construyan un nuevo inmueble ante las malas condiciones en las que se encuentra el actual. La Oficina de Prensa del ministerio informa que no se cuenta con presupuesto pero que se están buscando posibles fuentes de financiamiento.

▲ JUEVES 25

Hoy se registra la protesta en las inmediaciones de la Corte Suprema de Justicia de San José, contra la construcción del PH San Rafael y otros proyectos de generación eléctrica similares que se planean establecer en

el cantón Pérez Zeledón. Las organizaciones y personas ambientalistas y vecinos y vecinas de las comunidades que resultarían perjudicadas, también se manifiestan contra el uso de plaguicidas y recogen firmas para presentar una acción de inconstitucionalidad contra el decreto ejecutivo 40 481 que facilitaría el registro de agroquímicos en el país. El grupo de manifestantes marcha desde el parque de San Pedro hasta la Corte Suprema de Justicia. Henry Picado, presidente de la FECON, denuncia que el decreto permite la libre entrada de plaguicidas en el país, pues estos pueden inscribirse sin la necesidad de presentar estudios ecotoxicológicos. Agrega que se ha comprobado que 7 comunidades han sufrido la contaminación de sus fuentes de agua debido a los agroquímicos. Por su parte, la CNAA manifiesta que apoya el decreto y critica la posición ambientalista, argumentando que todos los productos que se inscriben cuentan con los estudios ecotoxicológicos.

Un grupo de manifestantes se concentra en las afueras de la Asamblea Legislativa para protestar contra el expresidente Luis Guillermo Solís durante el acto de colocación de su retrato en el Salón de Expresidentes y Expresidentas de la República. El grupo solicita que Emilia Navas, Fiscal General, se presente en el lugar y detenga a Solís a quien califican como el “más corrupto de la historia”. Asimismo, en las inmediaciones de la sede del PAC, agrupación a la que pertenece Solís, personas no identificadas colocan carteles con el rostro del expresidente y la leyenda “Se busca corrupto”. En el pasado, carteles similares se habían colocado con las caras del expresidente Arias, el exfiscal general Jorge Chavarría, el exmagistrado Celso Gamboa y el empresario, actualmente encarcelado, Juan Carlos Bolaños, ligados con diferentes denuncias por violencia sexual y corrupción.

▲ VIERNES 26

Un grupo de madres y padres, vecinas y vecinos y miembros de la Junta de Educación de la escuela de Barra de Tortuguero exige la salida del director del centro de educación debido a sospechas de irregularidades en el manejo de facturas relacionadas con la compra de materiales de construcción. El grupo señala que desconocen el paradero de los materiales comprados, por lo que exigen explicaciones y la salida del funcionario.

En Guadalupe, vecinas y vecinos de diferentes comunidades del cantón marchan para reclamar una solución a los problemas reiterados de desabastecimiento de agua que sufren y a la falta de acciones por parte del AyA. Denuncian que esto ha generado problemas de salud a una importante cantidad de personas. Asimismo, como parte de las medidas de protesta, un vecino presenta un recurso de amparo ante la Sala Constitucional, el cual es declarado con lugar. Ante esto, la institución deberá garantizar el suministro de agua para las comunidades.

En conferencia de prensa, representantes sindicales de diferentes cuerpos policiales del país se manifiestan en contra de la recientemente presentada Ley de Empleo Público. Argumentan que el proyecto atenta contra las condiciones laborales y salariales de las y los policías, uno de los sectores públicos con peores condiciones. Asimismo, señalan que, si el gobierno no les excluye de las medidas planteadas, podrían tomar otras medidas de protesta como una huelga de brazos caídos, pues la legislación prohíbe la huelga en los cuerpos de seguridad.

Este día, la Asociación Sindical de Profesionales de la Junta de Administración Portuaria y de Desarrollo Económico de la Vertiente Atlántica (ASIPROJAP) presenta una demanda contra el MOPT ante el TCA por considerar ilegal que dicho ministerio se atribuya la autoridad de distribuir la lista de barcos que llegan a la nueva TCM de Limón. Según ASIPROPAJ, dicha decisión es competencia de la JAPDEVA y exigen que se respete su autoridad en materia portuaria.

DOMINGO 28

El grupo de organizaciones y personas ambientalistas que en días pasados protestó contra el decreto ejecutivo N° 40 481 que, según denuncian, facilita la entrada de plaguicidas a Costa Rica, informa que han presentado un recurso de inconstitucionalidad contra la medida del MAG.

LUNES 29

Miembros de una agrupación autodenominada como Bloqueo Patriótico Costarricense convocan a manifestarse el 1° de mayo contra el gobierno de Carlos Alvarado y sus políticas en materia migratoria, social y económica, y también contra la Asamblea Legislativa. La protesta tomaría lugar en el Parque Nacional, donde se ubica el Monumento Nacional, y no en la Plaza de la Democracia donde tradicionalmente se manifiestan las agrupaciones sindicales. Oscar Campos, de Diputado 58, manifiesta que lo harán en el parque pues quieren “honrar” a los héroes y caídos de la Campaña de 1856-1857. Junto a Diputado 58, la convocatoria es emitida por el Movimiento Nacionalista Salvemos Costa Rica y Resistencia Costarricense.

MARTES 30

Las organizaciones sindicales del país informan que el 1° de mayo desarrollarán la tradicional marcha del Día Internacional de las y los Trabajadores, la cual tomará lugar en el centro de San José. En esta ocasión, denunciarán los proyectos de ley que se tramitan en la Asamblea Legislativa que pretenden coartar los derechos laborales y sindicales de las y los trabajadores, incluyendo la propuesta para declarar como esenciales servicios como la educación con el fin de prohibir las huelgas en este sector y la llamada Ley de Empleo Público.

Esta noche, un grupo de personas venezolanas residentes en Costa Rica se concentra en las afueras de la Embajada de Venezuela en apoyo a la Operación Libertad en desarrollo en el país sudamericano y convocada por el autoproclamado presidente interino, Juan Guaidó. La operación busca inducir la caída del gobierno de Nicolás Maduro, llamando a la desobediencia civil y militar, con el apoyo de los Estados Unidos y otros países.

▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ANDE	Asociación Nacional de Educadores
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
ASIPROJAP	Asociación Sindical de Profesional de la Junta de Administración Portuaria y de Desarrollo Económico de la Vertiente Atlántica
AyA	Instituto Costarricense de Acueductos y Alcantarillados
CIDH	Corte Interamericana de Derechos Humanos
CNAA	Cámara Nacional de Agricultura y Agroindustria
CONACOOOP	Consejo Nacional de Cooperativas
CTRN	Central de Trabajadores Rerum Novarum
FA	Frente Amplio
FECON	Federación Ecologista Costarricense
FMI	Fondo Monetario Internacional
IMAS	Instituto Mixto de Ayuda Social
INA	Instituto Nacional de Aprendizaje
INFOCOOP	Instituto Costarricense de Fomento Cooperativo
JAPDEVA	Junta de Administración Portuaria y de Desarrollo Económico de la Vertiente Atlántica
MAG	Ministerio de Agricultura y Ganadería
MEP	Ministerio de Educación Pública
MOPT	Ministerio de Obras Públicas y Transportes
MTSS	Ministerio de Trabajo y Seguridad Social
SEC	Sindicato de Educadores Costarricense
SINAE	Sindicato Nacional de Enfermería
SINTRAJAP	Sindicato de Trabajadores de la Junta Administradora Portuaria de la Vertiente Atlántica
SITRAINA	Sindicato de Trabajadores del Instituto Nacional de Aprendizaje
TCA	Tribunal Contencioso Administrativo
TCM	Terminal de Contenedores de Moín
UCCAEP	Unión Costarricense de Cámaras y Asociaciones del Sector Empresarial Privado
UNED	Universidad Estatal a Distancia

ELABORACIÓN

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva en el
Instituto de Investigaciones Sociales (IIS-UCR).

COORDINACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar.

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez.

EDICIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

Fuentes: Diario Extra, La Nación, crhoy.com, SocialismoHoy



PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

VISITE: WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR
CONTACTO: PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM